
北京大學法學院香港校友會

暨北大法律人香港俱樂部成立大會

2017 年 1 月 14 日（星期六）  

律政司司長袁國強資深大律師

致辭全文

尊敬的梁愛詩副主任 [基本法委員會副主任 ]、王振民部長

[中聯辦法律部部長 ]、張守文院長 [北京大學法學院院長 ] 、

李寧先生 [候任北大法學院香港校友會會長 ]、各位法律界

同業、各位嘉賓：

大家中午好！我今天很高興有機會出席這次北京大

學法學院香港校友會暨北大法律人香港俱樂部成立大會。

首先，我代表香港特區律政司向大家表示衷心的祝賀 ! 

3. 北京大學是中國的著名大學之一。而北京大學法學

院不但歷史悠久，更是中國第一批開設法律專業的大學。

多年來在培養人才、進行研究工作，及推進國家法治建設

等不同方面，都作了很大的貢獻。  
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4. 一個地方的發展，與它的法律制度是否有效，是否

完善，存在著密切的關係。在香港，法治是大家公認的核

心價值。在《基本法》的框架下，香港依據「一國兩制」

的原則，享有獨立的司法權和終審權。香港特區也是國家

之內唯一採用普通法的地方。「一國兩制」是一個創新的

概念。要有效落實「一國兩制」，內地和香港都需要熟悉

這兩套法律制度的法律專才，充分掌握當中的內容和差異，

也需要加強這方面的研究工作和相互交流。  

 

5. 在推動內地和香港的法律交流互動、培養人才，以

及推展兩地法學研究等各方面，北大法學院一直建樹良多，

絕對值得大家的肯定。  

 

6.    另一方面，北大法學院也是香港特區政府的重要合

作夥伴，為各特區政府部門，包括律政司，承辦學習課程

和其他交流活動，讓參與的政府人員加深了解國家法律制

度和其他方面的最新發展。此外，不少香港的工商界人士、

大律師、律師、學者和學生等，也受惠於北大法學院所提

供的各類法學課程，以及其他形式的交流和學術活動。  

 

7. 在「一國兩制」的原則下，香港擁有「一國」和「兩

制」的雙重優勢。今天在座的各位「北大法律人」也一樣
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擁有雙重優勢。大家在各自的法律和相關領域都累積了寶

貴的經驗，同時了解內地和香港的法律制度，熟悉兩地的

營商規則、文化和社會環境。  

 

8. 我期望北大法學院香港校友會以及「北大法律人」

積極發揮這些優勢，為兩地的法律和相關界別創造更有利

的環境，鼓勵兩地法律和相關專業人員相互分享經驗，引

領兩地的法律交流更上一層樓  (當然也包括與特區律政司

的交流 )。在國家實施「十三五規劃」和「一帶一路」發展

策略，以及推進法治建設的道路上，各位任重道遠。  

 

9. 最後，我希望借用北大精神和我在北大網站看到的

一句話與大家共勉之 : 「北大是常為新的，改進的運動的

先鋒，要使中國向著好的，往上的道路走」。新春將至，我

也在此祝願大家新春快樂、事事順利 ! 

 

謝謝。  

 
 


